

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Ven a Sheinbaum en boleta de 2027. **El Universal:** Grecia llama al voto de castigo en 2027 para Michoacán. **La Jornada:** Marchan miles por la paz; no nos vamos a ir de Michoacán: Sheinbaum. **Excélsior:** Francia ofrece invertir más en el Plan México. **El Heraldo de México:** Acuerdan ampliar cooperación México y Francia. **Milenio Diario:** Inversión y apoyo anticrimen, en la "nueva etapa" México-Francia. **El Sol de México:** Edomex, Puebla y Tlaxcala enfrentan escasez de gas LP.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**El Universal Cd.:** En CDMX 5 alcaldías, con rentas más caras. **La Jornada Cd.:** Van contra los centros clandestinos de venta de gas en CDMX. **Excélsior Cd.:** Revelan patrón de terror en el Ajusco. **Milenio Diario Cd.:** Morena, por consulta de revocación en 2027.

## TARJETA INFORMATIVA

### IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** realizó la Feria de Restauración Psicosocial con el objetivo de fortalecer el bienestar emocional y laboral de su personal, así como promover un entorno de trabajo saludable. Durante la jornada, efectuada en la Sede Central del Instituto, se impartió un curso-taller de mindfulness y atención plena, en el que las y los participantes aprendieron técnicas de respiración y escaneo emocional y corporal. Estas herramientas buscan mejorar la autoconciencia y fomentar la regulación emocional entre el personal. El **IECM** destacó que estas acciones se alinean con la NOM-035-STPS-2018, norma que busca garantizar la salud mental y emocional en los centros de trabajo, mediante la prevención del estrés laboral, la violencia y el acoso, así como el equilibrio entre la vida personal y profesional. Con estas medidas, el Instituto Electoral refrenda su compromiso de mantener un entorno organizacional favorable, en el que la atención al bienestar psicosocial del personal sea una prioridad institucional. [El Capitalino CDMX \(sitio\)](#), [Investing \(Sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#)

Durante su Trigésima Segunda Sesión Urgente, la Comisión Permanente de Quejas del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó cuatro proyectos de acuerdo por los que se determinó el inicio de procedimientos ordinarios sancionadores derivados de denuncias presentadas por ciudadanas, ciudadanos y partidos políticos. Los asuntos están relacionados con posibles conductas de promoción personalizada, uso indebido de recursos públicos y actos anticipados de precampaña, atribuidos a personas servidoras públicas de las alcaldías Gustavo A. Madero e Iztacalco, así como a legisladoras y legisladores locales y federales. [Plaza Pública MX \(Sitio\)](#), [Reporte 32 MX \(sitio\)](#)

Este año en cinco colonias de la alcaldía Miguel Hidalgo que gobierna el reelecto Mauricio Tabe, los ciudadanos solicitaron que hasta 7 millones de pesos se destinen en asesorías jurídicas, a pesar de que el dinero público

proviene del Presupuesto Participativo (PP), una política en dónde los habitantes proponen y votan mediante consultas públicas, un proyecto de beneficio comunitario. Sin embargo, este es el tercer año que la alcaldía aprueba estas iniciativas que ya han costado más de 18.6 millones de pesos. De acuerdo con los reportes de proyectos del PP 2025 que resultaron ganadores en las consultas vigiladas por el Instituto Electoral local (IECM), cinco colonias suman 7 millones 52 mil pesos asignados en proyectos relacionados a asesorías jurídicas. [Basta](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Linotipia publica: Marina Villeda mira a la cámara, con los labios pintados de rojo y un semblante tranquilo. Desde marzo de 2024, Villeda era jueza de distrito en Chiapas, con residencia en Tapachula. Este año, se presentó en las elecciones judiciales. Perdió. En su currículum que presentó al INE, señaló que cuenta con un doctorado. En su propia versión, Villeda afirma que cursó el doctorado en un solo año, entre 2019 y 2020, en el "Centro de Estudios de Posgrado en Derecho", una institución de la que no hallé certificación ante la SEP. Villeda asegura que se tituló en enero de 2021. En los registros de la SEP figura que obtuvo una licenciatura en 2007 y una maestría en 2017, pero no hay rastro de que se haya graduado de ningún doctorado reconocido por la SEP, mucho menos de que haya obtenido una cédula válida. [Reforma](#)

## REFORMA ELECTORAL

Kiosko publica: Los que se sacaron "la rifa del tigre" en Veracruz, nos cuentan, son Cathia Elizabeth Castillo Solís y Gandhi Olmos García, quienes fueron designados como los nuevos consejeros del Organismo Público Local Electoral (OPLE) para un periodo de siete años. Sin embargo, nos señalan que en los pasillos se comenta que ambos arriban a un organismo electoral que salió bastante "mal parado" en el pasado proceso municipal y judicial en la entidad, pues, literalmente, se le cayó el sistema en pleno proceso y fue duramente cuestionado por la oposición, pero además les recomiendan no acomodarse mucho, ya que existe la posibilidad de que se queden sin organismo ante la inminente reforma electoral que se avecina. [El Universal](#)

El coordinador General de Política y Gobierno de la Presidencia, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, desmintió que el gobierno federal tenga ya terminada la propuesta de reforma electoral, porque, aclaró, la misma no se construye desde las cúpulas, sino con la ciudadanía y arremetió que la oposición se "pelea con las nubes". Zaldívar declaró lo anterior tras asistir a Toluca por la apertura de las Audiencias Públicas para la Reforma Electoral, que se llevó a cabo en la Escuela Judicial del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México (TSJEM). [EDO.MEX La Jornada](#)

Durante las audiencias públicas para la Reforma Electoral, la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, destacó que la democracia mexicana vive una nueva etapa de transformación que coloca al ciudadano en el centro de las decisiones políticas y públicas. Durante su participación, la mandataria mexiquense expresó su beneplácito por ser parte de este ejercicio convocado por la Presidencia de la República, con el propósito de integrar una propuesta de Reforma Electoral construida a partir de la voz y la participación ciudadana. [EDO.MEX La Jornada](#), [EDO.MEX Diario Amanecer](#), [EDO.MEX Diario Amanecer](#), [EDO.MEX El Valle](#), [EDO.MEX El Valle](#), [EDO.MEX La Jornada](#)

Aún no se discute en la Cámara de Diputados, pero en el Instituto Nacional Electoral (INE) ya se alistan para la consulta de revocación de mandato de Claudia Sheinbaum, el primer domingo de junio de 2027 y no en 2028 como está previsto en la Constitución. Especialistas electorales y constitucionalistas advirtieron que detrás de esta reforma hay una estrategia para involucrar a la mandataria federal como un factor que influya en el proselitismo de las campañas por la renovación de 17 gubernaturas, la Cámara de Diputados, 31 congresos locales y las alcaldías de 30 estados, así como en la elección de 850 juzgadores, programados para junio de 2027. [Reforma](#)

Para la eventual implementación del voto electrónico en México se requieren tres condiciones irreductibles: seguridad, secrecía y auditabilidad, dijo Martín Faz, consejero del Instituto Nacional Electoral (INE) y presidente de la comisión de Organización. Durante la primera mesa de análisis del tema, derivada de un mandato del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el INE convocó a profesionales de alta especialidad en la materia, quienes coincidieron distintos enfoques- en que para hacer posible el sufragio vía Internet en nuestro país, la base tecnológica sería relativamente fácil de construir, no así otros factores. [La Jornada](#)

La implementación del voto por internet en México requiere de condiciones de seguridad digital, posibilidad de auditorías, así como garantizar la secrecía del voto en esta modalidad, señalaron consejerías del Instituto Nacional Electoral (INE) y expertos. Durante la mesa de análisis Implementación de Voto por Internet en México, el consejero Martín Faz sostuvo que hay tres puntos fundamentales para esta discusión: seguridad, secrecía y auditabilidad, ya que si falta alguno de estos no es posible alcanzar el resultado deseado. [El Universal](#)

Bajo Reserva publica: Nos cuentan que en el INE hay varios consejeros y consejeras que están con el Jesús en la boca ante la pretensión de empatar el ejercicio de revocación de mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum con la elección federal para renovar el Congreso, los comicios para 17 gobiernos estatales y la votación de la segunda ronda de jueces. Una y otra vez, Sheinbaum ha alertado sobre los altos costos y la logística de una concurrencia de tres procesos, que en 2027 representaría una de las más complejas en la historia electoral del país. ¿Habrá alguien que los escuche? [El Universal](#)

Arsenal publica: Muy contentos salieron del INE los integrantes de la organización SomosMX, que aspira a ser partido político. Ayer se reunieron con integrantes de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos, que encabeza Yessica Alarcón Góngora. "Nos fue bien. Es la primera organización que se somete a revisión. Todas las observaciones que se hicieron son de forma. Ninguna de ellas tiene que ver con la parte constitucional ni con la parte legal", celebró Leonardo Valdez, expresidente del INE. hoy integrante de SomosMX. [Excélsior](#)

Alquimia política escribió: La lucha contra la corrupción, la inseguridad, la violencia y la impunidad es sólo una manipulación de la realidad a base de falsedades, el engaño al ofrecer convertir plomo en oro. Alquimia diseñada para destruir Órganos Constitucionales Autónomos y otros contrapesos, la quasi anulación del INE, aunado a un tenaz ejercicio para evitar la educación del pueblo elector, con deliberados y perversos propósitos de ejercer control total sobre los poderes Legislativo y Judicial, como ha quedado evidenciado. [Excélsior](#)

Al abrir la primera sesión solemne con motivo del inicio de la presidencia del magistrado Gilberto Bátiz en el TEPJF, el magistrado Felipe Alfredo Fuentes Barrera, en su calidad de decano de la Sala Superior, resaltó la coincidencia con el ideario de que la justicia debe ser cercana, humana y comprensible, no un privilegio. [Excélsior](#)

## CONGRESO LOCAL

La secretaria de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC), Myriam Urzúa Venegas, informó que se trabaja en la identificación de los de trasiego de gas en el Atlas de Riesgos de la Ciudad de México, con el objetivo de conocer si cuentan con los permisos correspondientes. Durante su comparecencia ante la Comisión de Protección Civil Gestión Integral de Riesgos del Congreso de la Ciudad de México, la funcionaria capitalina indicó que uno de los problemas que se atiende es la fuga de gas en domicilios, por lo que llamó las demarcaciones informar sobre la materia a la población, a fin de que efectúen revisiones y atiendan los desperfectos con sus tanques. [El Universal](#)

La secretaria de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, Myriam Urzúa Venegas, informó que se han detectado lugares clandestinos en los que se hace trasiego de gas, aunque evitó precisar su número y sitios en los que se ubican. En su comparecencia ante el Congreso capitalino con motivo de la glosa del primer Informe de gobierno, la funcionaria afirmó que en la ciudad hay muchos puntos en los que se expende gas que tienen que ser regulados, y se ha identificado a aquellos que operan de forma clandestina. [La Jornada](#)

A más de año y medio de la crisis de contaminación del agua en la alcaldía Benito Juárez, la secretaria de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC), Myriam Urzúa, reveló que el aceite degradado que afectó el pozo Alfonso XIII provenía de empresas asentadas en la zona hace más de 40 años. La funcionaria, durante su comparecencia ante el Congreso local, enfatizó que este tipo de aceite "ya ni siquiera se produce" y que se realizó un diagnóstico para confirmar el origen. [Excélsior](#)

La campaña de concientización sobre la nueva disposición de separación de basura en la Ciudad de México arranca la próxima semana, aunque la medida entrará en vigor el de enero de 2026. La titular de la Secretaría del Medio Ambiente capitalina (Sedema), Julia Álvarez Icaza, afirmó durante su comparecencia ante comisiones del Congreso local que no se contempla sanción por incumplir la nueva norma, pero la única consecuencia será que los camiones recolectores dejarán de recibir los desechos que no estén separados correctamente. [Excélsior](#)

El nuevo modelo de justicia laboral de la Ciudad de México ha permitido recuperar más de 2 mil 862 millones de pesos a favor de personas trabajadoras por conflictos laborales durante el último año, aseguró Inés González Nicolás, secretaria de Trabajo y Fomento al Empleo. La funcionaria destacó que el despido injustificado continúa siendo la principal causa de conflicto laboral en la ciudad, especialmente en el sector servicios. En su comparecencia ante el Congreso, la funcionaria detalló que, de octubre de 2024 al mismo mes de 2025, se realizaron más de 152 mil atenciones por conflictos. [Excélsior](#)

En el Congreso de la Ciudad de México, la diputada del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Rebeca Peralta, ha lucido en el recinto legislativo prendas de lujo que llegan a los 35 mil pesos, aunque es parte de los aliados de

Morena, fuerza política resalta tener austeridad. Uno de los vestidos que Peralta León utilizó en el Congreso y que más ha llamado la atención es un "Camisero midi de Tafeta" de la marca Carolina Herrera con valor de 22 mil pesos. La diputada lo utilizó durante la entrega del primer informe de gobierno que hizo el secretario de Gobernación de la CDMX César Cravioto. Cabe resaltar que, actualmente, los diputados locales tienen un sueldo neto de 55 mil 602 pesos mensuales. [Basta](#)

Se enfrenta en la Ciudad de México el reto de garantizar empleos dignos, con derechos, seguridad social, igualdad sustantiva y con oportunidades de bienestar, para lo que se construye "un sistema laboral integral, moderno y centrado en las personas", reconoció la titular de la Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo (STyFE) del gobierno capitalino, Inés González Nicolás, al comparecer ante congresistas. [La Prensa](#)

"No al crecimiento de la mancha urbana, sí a la protección del suelo verde", declaró la titular de la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) del gobierno local, Julia Álvarez Icaza Ramírez, ante legisladores que conforman las Comisiones de Preservación del Medio Ambiente y Cambio Climático, de Bienestar Animal y de Agenda 2030 del Congreso de la Ciudad de México, con motivo de la glosa del primer informe de la jefa de Gobierno. Clara Brugada. [La Prensa](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció que su administración trabaja en un Plan Integral contra el Abuso Sexual que será presentado el próximo 25 de noviembre, en el marco del Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. "Queremos que en la Ciudad de México cada mujer sepa que no está sola, que cuenta con un gobierno que la protege, la escucha actúa con decisión frente a cualquier forma de violencia". destacó la mandataria. El plan incluirá la definición de protocolos de actuación, mecanismos de comunicación y atención institucional, además de la oficialización de los hechos de abuso sexual para garantizar justicia y acompañamiento a todas las víctimas. Brugada concluyó reiterando su rechazo a los hechos de abuso sexual ocurridos contra la presidenta Claudia Sheinbaum. [Excélsior](#)

Tras la explosión de una pipa de gas en el Puente de la Concordia, en Iztapalapa, la secretaria de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC), Miriam Urzúa Venegas, confirmó que se elaboran programas que privilegien prevención en la transportación de sustancias peligrosas, y se definan las responsabilidades claras para las empresas prestadoras del servicio. [La Prensa](#)

Cinco de las 16 alcaldías tienen los costos más altos para la renta de vivienda en la Ciudad de México, con precios promedio que ascienden a más de 92 mil pesos en algunos de acuerdo con la Secretaría de Vivienda. De acuerdo con el primer informe, la dependencia, que presentará su titular Inti Muñoz Santini ante el Congreso local este sábado, el precio promedio de alquiler de departamentos en la Ciudad de México es de 14 mil 958 pesos, mientras que para casas es de 39 mil 854 pesos. [El Universal](#)

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, puso en marcha el programa para la Autonomía Económica de las Mujeres, con una inversión de 500 millones de pesos para capital semilla, microcréditos y estímulos al empleo. El objetivo es reducir las brechas económicas y laborales que enfrentan las mujeres ante los hombres. Durante la presentación

del programa, Brugada sostuvo que el Gobierno de la Ciudad de México "cree y confía en las mujeres", y busca que pasen de los comercios de supervivencia a ser empresarias. [El Heraldo de México](#)

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, presentó un programa integral de autonomía económica para mujeres que contará con 500 millones de pesos entre 2025 y 2026, con el objetivo de romper "barreras históricas" y ciclos de violencia mediante la independencia financiera. El programa, encabezado por María Elena Esparza, ofrecerá capital semilla no reembolsable, microcréditos y vinculación laboral con empresas que ofrezcan horarios flexibles. [La Razón de México](#)

## NACIONAL

---

El diputado de Morena Alfonso Ramírez Cuéllar propuso cambiar la Constitución para que la consulta de revocación de mandato a la que se someterá la presidenta Claudia Sheinbaum se realice el día de la elección intermedia, en la que se renovarán la Cámara de Diputados y 17 gubernaturas. El objetivo de este proyecto, de acuerdo con la iniciativa de 34 páginas a la que MILENIO tuvo acceso, es incentivar la participación ciudadana, optimizar recursos públicos y facilitar su organización. [Milenio Diario](#)

El próximo lunes 10 de noviembre se llevará a cabo una sesión convocada por la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados para discutir y a su vez poder aprobar una iniciativa que busca que empatar una consulta de revocación de mandato a la que sería sujeta la presidenta Claudia Sheinbaum y la elección intermedia de 2027 donde se renovarán 17 gubernaturas y la propia Cámara Baja. [Basta](#)

Morena instaló ayer su Consejo Consultivo Nacional, integrado por 76 personas de distintas áreas y especialidades, con el objetivo de consolidar el proyecto del movimiento. El consejo es un órgano colegiado de reflexión y orientación estratégica que promoverá la deliberación colectiva el diseño participativo del Plan de Acción 2025-2027 del partido. En la lista aparecen figuras de la literatura como los escritores Elena Poniatowska y Laura Esquivel, así como Paco Ignacio Taibo II, director del Fondo Cultura Económica; actores como Ari Telch. También destacan el representante de México ante la OEA, Alejandro Encinas; Pablo Gómez, encargado de la comisión presidencial para la reforma electoral; Alejandra Frausto, secretaria de Turismo de la Ciudad de México; el filósofo Armando Bartra y el productor Epigmenio Ibarra. [El Universal](#)

Víctimas de violencia, 70% de las mujeres, afirma la Cepal. Aunque en América Latina y el Caribe hay "grandes avances normativos" en materia de visibilización y combate a la violencia de género, sigue siendo un problema "grave y persistente". Actualmente, entre 63 y 76 por ciento de las mujeres han sido víctimas, señaló Ana Güezmes García, directora de la División de Asuntos de Género de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). En el 26 Encuentro Internacional de Estadísticas de Género, celebrado en la Ciudad de México, la experta añadió: "la violencia de género no se puede normalizar y tiene consecuencias terribles en la salud y en la vida de las mujeres" y, en su forma más extrema, "mata". [La Jornada](#)

URIEL "N", el sujeto que agredió sexualmente a la Presidenta Claudia Sheinbaum, fue vinculado a proceso y sentenciado, de momento a prisión preventiva, por el delito de abuso sexual. El agresor permanecerá en prisión preventiva justificada en el Reclusorio Norte, y se autorizó un plazo de un mes para el cierre de la investigación complementaria. El implicado fue acusado de acosar al menos a tres mujeres, entre ellas la Presidenta Claudia Sheinbaum y fue detenido el pasado 4 de noviembre. [La Razón de México](#)

De los alumnos que estudian tercero de secundaria en México, sólo nueve de cada 100 estudiantes pueden calcular áreas y perímetros de figuras geométricas, de acuerdo con los resultados de los Ejercicios Integradores del Aprendizaje (de la SEP) del ciclo escolar 2024-2025, que fueron aplicados y evaluados por los propios docentes. [El Universal](#)

Luz Elena González, titular de la Secretaría de Energía, destacó la reducción de pérdidas en Pemex de casi 90% y un ahorro de 20 mil millones de pesos. Afirmó que estos logros son parte del plan estratégico de la petrolera del Estado, que busca sanear sus finanzas en 2027 y con autosuficiencia en 2035. Respecto a la CFE, valoró la labor de sus trabajadores para atender la urgencia tras las inundaciones del mes pasado en el país. [El Heraldo de México](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Grecia Quiroz, la viuda de Carlos Manzo, definió el objetivo de su gobierno en Uruapan: el 2027 será un voto de castigo para Morena, tanto en Michoacán como a nivel federal. La nueva presidenta municipal, que fue designada en sustitución de su esposo ejecutado, fue la oradora principal en la mega marcha por la paz que se llevó a cabo en Uruapan, al grito de "¡Fuera Bedolla!", en referencia al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: Para el combate al robo de combustibles y el llamado huachicol fiscal, la Secretaría de Energía busca cerrar la pinza contra esos ilícitos que tanto quebranto causan a las arcas nacionales. La secretaría de Energía, Luz Elena González, dejó muy claro ante senadores que integran la Comisión de Energía del Senado que cuenta con toda la información técnica para llevar a cabo la trazabilidad completa de la cadena de valor de los combustibles, lo que permitirá identificar irregularidades, prevenir desvíos y tener coordinación con distintas instituciones para fortalecer las investigaciones y terminar con estos delitos, que han alcanzado niveles de escándalo. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: Uruapan salió a las calles con dignidad. Decenas de miles marcharon para exigir justicia por el asesinato del alcalde Carlos Manzo. Su viuda, Grecia Quiroz, ahora presidenta municipal, pidió seguridad a Claudia Sheinbaum. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: Buenos acuerdos alcanzaron la presidenta Claudia Sheinbaum y su homólogo francés, Emmanuel Macron, durante su visita a México. Lo que más ha causado revuelo es que se traerá de Francia a nuestro país el Códice Azcatitlán para su exhibición temporal, en 2026. En reciprocidad, la mandataria enviará al país europeo el Códice Boturini, también para una muestra temporal. [El Heraldo de México](#)

Trascendió publica: El mandatario de Francia, Emmanuel Macron, invitó a la presidenta Claudia Sheinbaum a realizar una gira de trabajo por su país el próximo año para consolidar los compromisos asumidos en la visita de

ayer a México, con la que, coincidieron ambas delegaciones, se abre una nueva etapa de cooperación que permitirá enfrentar juntos desafíos globales como los aranceles impuestos por Estados Unidos al mundo, el debilitamiento del multilateralismo y los conflictos sociopolíticos que puedan presentarse en el futuro inmediato. [Milenio Diario](#)

El Caballito publica: La próxima semana el Gobierno capitalino pondrá en marcha la campaña de difusión sobre la nueva forma en que habrá de separarse la basura en la Ciudad. La secretaria de Medio Ambiente, Julia Álvarez Icaza, adelantó que se tiene previsto que esta campaña masiva de información comience en las escuelas públicas de la capital, las cuales tienen mapeadas, además de que el objetivo es tener mucho mayor alcance entre la población y que se fomente entre los niños este nuevo hábito para que, a su vez, lo lleven a sus casas. [El Universal](#)